

sur un rythme bien différent de celui de la crise industrielle.

d/ le délabrement de tous les secteurs de l'économie a amené une crise monétaire qui met à l'ordre du jour la dévaluation avec toutes ses conséquences. Il entraîne également le développement du marché noir, le pullulement des intermédiaires légaux et illégaux et l'existence d'une véritable couche de parasites qui vivent sur le dos d'une économie agonisante.

2 / Les classes sociales

Le situation sociale en France se caractérise par une instabilité extrême des couches sociales et spécialement des classes pauvres et par le développement d'une couche très importante de parasites.

a/ La bourgeoisie française s'est trouvée classée par la guerre et l'occupation dans une situation très difficile.

La collaboration avec l'Allemagne supposait l'acceptation d'un pillage rationnel de l'économie française qui a sapé la base de stabilité de cette bourgeoisie. La politique de "Résistance" a encore aggravé cette situation malgré les efforts des gaullistes pour maintenir le plus intact possible la puissance de la bourgeoisie française. A la libération, le pouvoir de la bourgeoisie était de ce fait très précaire, son autorité contestée, ces cadres économiques et politiques traditionnels discrédités ou haïs tandis que la nouvelle équipe de gouvernement n'était pas encore constituée.

b/ Mais l'instabilité de la classe ouvrière française est encore plus évidente. Celle-ci dispersée par la guerre et le maquis n'a pu encore retrouver son homogénéité. La misère d'autre part, ~~et~~ la contraint à accorder une part importante de son activité à résoudre les problèmes les plus élémentaires de la vie, poursuite du ravitaillement, recherche de logement, de chauffage, etc. le tout souvent au moyen de méthodes semi-légaux ("combines", marché noir, etc.).

c/ La paysannerie, de ce point de vue est mieux partagée puisqu'elle est accrochée au sol et située tout près des sources alimentaires; cependant, la crise qui s'approfondit chaque jour davantage la pousse à rechercher des solutions plus radicales.

d/ Le parasitisme s'est développé en France d'une façon considérable durant ces cinq dernières années. La nécessité de distribuer au mieux des intérêts du capital les ressources de la France qui allaient en s'amenuisant, a contribué à susciter la création d'un appareil de contrôle économique très puissant qui s'est continué après la libération. Cet appareil renforce le poids de l'état tout en le plaçant devant la nécessité de nourrir deux millions de fonctionnaires, soit 1 pour vingt habitants.

Le parasitisme étatique est complété par un parasitisme militaire et un parasitisme illégal très développé. Le développement du marché noir a fortement imprégné toute la structure économique de la France. La petite bourgeoisie des villes contient une forte proportion de gens qui ne vivent plus que d'expédients. Ceci contribue à donner à la société française un aspect semi-féodal où les protections, les relations jouent un rôle au moins aussi important que le métier exercé pour se procurer les moyens de vivre.